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巡察组组长是巡察“第一责任
人”，未实行“开巡报告”制度时，巡察
要靠组长个人政治素质来保证，并不
能完全避免出现“一人说了算”“随意
删减发现的问题线索”等情况发生。

“以往巡察，组员之间是按条线分
工，相互间的配合、印证等互动较少，
往往只有组长了解全部情况，但现在
经过集体会商、研判形成‘开巡报告’，
全组同志都基本了解全部情况。”

陈翰云向记者表示：“客观地说，
实行‘开巡报告’制度后，巡察组长的
工作压力更大、责任更压实了。”“开巡
报告”某种意义上说就是一份工作清
单和考核质量标准，是一张分量很重
的、都是客观题的“必答试卷”，完全有
别于以前。

实行“开巡报告”制度，压实了巡
察组主体责任、“第一责任人”职责，为
巡察工作领导小组、巡察办对巡察情
况进行有效评估、加强内部监督提供
了新抓手。

在巡察组正式进点前，巡察办会
对“开巡报告”进行会审并报巡察工作
领导小组审定；巡察中期，会对“开巡
报告”执行情况进行评估，对新发现的
问题记录在案；巡察结束后，还要将巡
察情况报告与“开巡报告”进行全面比
对，检查“开巡报告”落实情况，对巡察
组履职情况进行考评。

“比如巡察组在对我区某局党组
巡察时，‘开巡报告’中列出的待查问
题有42个，但最终的巡察报告中仅有
33个问题得到反映，经核实不存在的6
个问题，已整改的5个问题，新增加的
2个问题，巡察组长都要逐一作出说
明。”江北区委巡察办主要负责人表
示。

“巡前双审、巡中评估、巡后对比，
这些都形成了对巡察组长权力的监督
制约，减少了‘熟人社会’的干扰与影
响。”江北区纪委、区监委相关负责人
说，依靠制度来保障巡察质量，有效促
进了基层巡察更规范、更精准、更有
效。 记者 房伟

既是“操作手册”，也是“必答试卷”

江北这份“开巡报告”
让巡察更精准

提前研判19个方面的待查问题，
排摸确定重点问题（事）17个、重点人
员6名，详细制订37条针对性巡察措
施……这份摆在记者面前厚12页的
材料是江北区委第一巡察组在对该
区某局巡察前，将所有信息梳理、分
析和研判后形成的一份“开巡报告”。

“开巡报告”制度是江北区于
2018年6月借鉴科研论文开题报告
模式，在我市率先实行的巡察工作重
要制度，已运用于该区15家被巡察单
位党组织，成效显著。

“有了‘开巡报告’这一制度的保
驾护航，基层巡察带着问题去、直奔
问题来，破解‘熟人社会’监督难，更
加精准有效地发现问题，巡察效率与
质量大为提高。”12月18日上午，江
北区纪委、区监委相关负责人这样告
诉记者。

巡察组成员在讨论“开巡报告”。

“由于巡察工作的特殊性，基层巡察组的
部分组员为临时抽调，常常无巡察经验或在巡
察领域的工作经验，从而导致巡察质量参差不
齐、有高有低。这种巡察质量靠组长来决定的
局面可否打破，能否从制度上保障巡察质量
呢？”江北区委巡察办主要负责人告诉记者，围
绕这个问题，他们思考和酝酿了很久，于2018
年推出“开巡报告”制度。

那这到底是一份怎样的报告？“开巡报
告”，顾名思义，巡察开始之前就要准备一份有

“含金量”的报告，以统领整项巡察工作。
该区纪委、区监委相关负责人说，在巡察

进点前，巡察组会对被巡察单位上报的三定方
案、权力清单、责任清单、三重一大决策事项、
党风廉政建设、财务报表等资料以及纪检、组
织、审计等协作单位提供的资料进行综合分析
研判。全体组员集中讨论，全程参与被巡察单
位政治生态情况巡察研判的过程，梳理出重点

问题、重点事情、重点对象，并针对性安排巡察
策略、谈话、方案进度和人员分工，明确了各阶
段、各环节、各点位的工作标尺和任务要求。

“‘开巡报告’中最大的亮点之一，就是明
确列出了若干重点问题、重点事情和重点人
物，比如把正科级以上领导干部及负责人、财、
物等工作的相关人员，以及有信访举报反映、
受到处理的人员纳入重点对象。”江北区委第
一巡察组组长陈翰云告诉记者，“开巡报告”在
格式化工作方案基础上，还会根据不同单位的
特点进行“量体裁衣”。

“对巡察组而言，一看报告就能知道查什么、
怎么查，进驻后能直指问题，迅速打开局面，掌握
主动权，使接下来的巡察有的放矢、少走弯路。”陈
翰云说，“开巡报告”为巡察工作画出了路径图，帮
助巡察组每一个人，尤其是临时抽调的工作人员
更快地了解熟悉巡察工作，在巡察进驻后快速进
入角色，大大提高了巡察效率和精准度。

“制度运行一年多来，无论是在提升巡察
的政治站位，还是在增强巡察的规范性、针对
性和统筹协调方面，‘开巡报告’都有很强的操
作性。”该区纪委、区监委相关负责人告诉记
者，“开巡报告”从一开始就牢牢把好巡察方
向，“政治巡察不能等同于业务检查”。

陈翰云对记者说，第一巡察组一次在对某
街道巡察时，发现一招商企业连续3年拖欠房
租，开始仅计划作为一般财经纪律问题来了
解，但审定“开巡报告”时，区委巡察领导小组
指出，这个问题的调查了解要“围绕连续拖欠
租金的原因，重点关注党工委、分管领导是否
知情、做了哪些工作、是否尽责”。

“开巡报告”从一开始就关注重点信息有
无遗漏、重点问题突不突出、重点对象是否充
分体现、策略方法是否稳妥有效等，这些前置
工作提高了巡察的针对性和协调性。

2018年11月，江北区委第二巡察组在分

析某局提交的资料准备“开巡报告”时，发现该
局一笔服务外包费用可能存在问题。

经会商研判，巡察组认为如果采取以往按
部就班的谈话方式，可能让被巡察对象有机会
相互通气。为此，巡察组决定改变策略，并在

“开巡报告”中将要谈话内容逐条列出，随后对
经办人员、科室负责人、分管领导等同步无缝对
接谈话。最终，1名责任人员被问责处理，该局
分管领导被提醒谈话，追回资金20余万元。

该巡察组组长黄富义对记者说，正因为有
了“开巡报告”，巡察才会如此精准，问题才会
被提前发现、全程锁定并查实处理。

据了解，“开巡报告”现已运用在江北区
13家被巡察单位党组织，前期收集到的信息
同比增加34.8%，平均每家被巡察单位发现问
题、移送线索数量同比增加32.2%和41.2%，
平均每家单位巡察时间却从原来的20-25个
工作日减少至17-20个工作日。

A.这是一份有“含金量”的分析报告

B.这是一本重实战的“操作手册”

C.这是一张
有分量的“必答试卷”


